

Regards sur la vie de Kolowaré



Les 17 Décembre, 2016 est née la paroisse Kolowaré. Le jour de Noël, l'évêque est venu officialiser l'événement, et installer le nouveau-vieux curé. Il a profité pour donner quelques conseils appropriés à la communauté. Il s'est arrêté ensuite déjeuner avec nous. L'évêque nous a apporté une bouteille de vin, la communauté a offert le repas, les sœurs un Pandoro, et moi...la véranda pour le déjeuner, et les papayes du jardin.



Le lendemain Fête nationale des CVAV. Nous avons eu Kolowaré environ 200 enfants, une bonne partie venus des villages voisins. Deux amis, Jean Iroko e Gaulé Arouna, nous ont donné un sac de riz, une chèvre, et un gros paquet de biscuits pour la fête et pour nourrir tout le monde. Tandis que les parents dansent, les enfants se préparent pour les réjouissances.



Ils passent l'après-midi, avec les invités, dans le Centre Paroissial en mimant les récits de Noël et en jouant des sketches. La jeune Angelina-Béatrice, avec son visage transfiguré, et un regard d'artiste, a animé les jeunes et tous les présents. Avec elle, il y avait un groupe d'autres «acteurs» sous la direction de Sœur Catherine qui a préparé l'événement.



Le premier jour de l'an, après la messe animée par la chorale des jeunes universitaires, un groupe d'enfants sillonne le village en chantant des chants de Noël et des chants religieux. Ils ont des bidons comme tambours. Ils arrivent à la mission pour souhaiter la bonne année et ils se mettent à chanter, a danser. Je leur donne quelques sous pour acheter des bonbons.



A l'Epiphanie baptême de 19 enfants. Certains parents ne sont pas encore baptisés, mais ils ont demandé le baptême pour leurs enfants. Ils vont faire un chemin ensemble et grandir avec eux. La nouvelle paroisse est en pleine croissance. Une explosion de chansons, de danses, de fête, autour des nouveau-nés et de leurs familles. Nous avons ensuite fait quelques photos souvenirs sous les arbres en face de l'Eglise



On peut lire l'ambiance à la fête sur les visages de tous, par exemple par Blandine, Jacqueline, et la sage-femme Jeanne Badoa, au regard perçant ! Toutes sont là pour accueillir les nouveau-nés et partager la joie des familles. Après la cérémonie tout le monde s'est rassemblé dans le Centre paroissial pour le verre de l'amitié et un moment de convivialité.



Quelques semaines plus tôt, nous avons conduit à son dernier repos le doyen de tous les Pères SMA du Togo, le Père Jean Perrin. Il est mort à 91 ans, après 64 ans de vie au Togo. Enterré à Sotouboua à côté du sanctuaire marial. Les chefs traditionnels sont venus pour rendre hommage en posant sur le cercueil des symboles de la "chefferie". Le ministre des infrastructures, au nom du Président de la République, a proclamé le Père, Chevalier de la République.



Ces derniers temps plusieurs forages ont été réalisés avec l'appui du Novara Center et de quelques privés. Les villages de Akamadè, Ahouda, Affossalacopé, Bila, Kokoro I et II ont un forage avec pompe. Sans eau, il n'y a pas de vie. Le projet se poursuit avec les villages de Kparatao et de Amaidè, où le diocèse est en train de construire, avec l'aide de la Conférence Episcopale Italienne, un Centre pour accueillir et soigner les malades mentaux.



Clarisse vient demander la messe pour le dimanche 15. Mais elle n'a pas d'argent. Elle offre un poulet à sa place. J'avais envie de pleurer, mais je l'ai pris. Samedi 14 je fais apporter à Clarisse la moitié du poulet, ainsi le lendemain, nous allons le manger ensemble. A 15 heures je la vois arriver avec une grande casserole: «Je t'ai préparé quelque chose à manger, puisque demain tu célèbres la messe pour moi, voilà un plat de spaghetti". Avec les spaghettis il y avait le poulet du matin, évidemment.



Le village de Kolowaré est né sur les terres de Kparatao. Le village a été fondé, au bord de la rivière Kolowaré, en 1935, au temps du souverain Agnoro, pour accueillir les malades de la lèpre. La chefferie a donné ensuite d'autres terres pour construire le dispensaire, l'école, la maison des sœurs, la mission, l'Eglise. Je suis passé saluer le chef canton pour remercier la chefferie de tout ce qu'elle a fait pour Kolowaré. Comme geste concret nous allons offrir un forage et une pompe. Dans la photo le Mémorial en souvenir des souverains disparus.



Et pour terminer, une note sur le jardin de la mission. Avec la saison sèche on peut avoir beaucoup de légumes. Il suffit d'un peu de travail, de soins et de bien arroser, et voilà le marché à la maison : carottes, salade, poivrons, haricots verts, persil, ciboulettes, blettes, courgettes, tomates... Les enfants savent que j'ai besoin de fumier. Et les voilà à la mission avec la précieuse denrée en compagnie de Charles, le jeune homme qui travaille à la mission.